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11930
учащихся Кемеровской 
области оканчивают в 
этом году 11-й класс; 22680 
человек - 9-й класс.

26 мая первая в этом 
году группа кузбасских 
детей отправится на от-
дых в Грецию.

В течение трех недель 
127 ребят будут отдыхать 
в детском центре «Лазур-
ный», расположенном на 
острове Эвия.

В группу вошли от-
личники учебы, активис-
ты детских обществен-
ных организаций, дети 
из семей погибших шах-
теров, а также стипен-
диаты губернаторского 
фонда «Юные дарова-
ния». Путевки для них 
приобретены за счет об-
ластного бюджета.

По данным областно-
го департамента образо-
вания и науки, в период 
летних каникул на отды-
хе в Греции побывают 
более 650 школьников из 
Кузбасса.

медицина

В планах - еще три пересадки
В Кузбасском кардиоцентре успешно прове-

дена вторая пересадка сердца.
В настоящее время в очереди на трансплантацию 

сердца стоят 18 кузбассовцев с ярко выраженной 
сердечной недостаточностью. Все они живут дома 
и получают поддерживающую терапию, которая, 
впрочем, уже не может кардинально улучшить их 
состояние. Единственным шансом продлить жизнь 
для них является пересадка здорового органа.

Когда поступил донор, специалисты кардиоцен-
тра проверили его совместимость с пациентами из 
листа ожидания и пригласили на трансплантацию 
51-летнего жителя Киселевска, чьи параметры ока-
зались наиболее близкими.

В настоящее время состояние прооперированного 
мужчины оценивается как стабильное. Через неделю 
врачи планируют выписать его на реабилитацион-
ный этап долечивания.

 Как уточнил руководитель кардиоцентра акаде-
мик РАМН Леонид Семенович Барбараш, до конца 
года планируется выполнить еще три пересадки – в 
рамках квот, выделенных Минздравом для ККЦ на 
данный вид высокотехнологичной медицинской по-
мощи. Стоимость одной операции обходится гос-
бюджету в 850 тыс. рублей.

Валентина АКИМОВА.

природное явление

А мы не почувствовали
Отголоски вчерашнего землетрясения на Кам-

чатке докатились и до Кузбасса.
Согласно данным, полученным от территориаль-

ного центра мониторинга и прогнозирования ЧС 
Кемеровской области, вчера в 12.51 (время местное) 
на территории Охотского моря произошло земле-
трясение магнитудой 8,2 балла. Его очаг находил-
ся на глубине около 600 км. Толчки ощущались и в 
Азии, и в Европе.

Подземные колебания силой 7,5 балла продолжа-
лись на Камчатке в течение пяти минут. По предвари-
тельной информации, обошлось без пострадавших 
и разрушений.

Незначительные толчки магнитудой 1,5-2 балла 
были зафиксированы и на территории Кузбасса. Уг-
розы населению они не представляли. Тем не менее 
губернатор Аман Тулеев и ГУ МЧС по КО призва-
ли кузбассовцев проявить бдительность, помнить 
о мерах безопасности. Губернатор также призвал 
руководителей промышленных предприятий про-
верить техническое состояние производственного 
оборудования и инфраструктуры, установить в тече-
ние суток круглосуточное дежурство руководящего 
состава. Приостановить на 24 часа проведение всех 
взрывных работ.

Между тем еще одно землетрясение магнитудой 
5,9 балла произошло в ночь на пятницу в американ-
ском штате Калифорния.

Алена ПЕТРОВА.

безопасность

Пить и курить запрещается
Сегодня во всех школах области пройдут «пос-

ледние звонки».
В Кузбассе приняты все необходимые меры по обес-

печению общественного порядка и безопасности в шко-
лах при проведении торжественных мероприятий.

За каждой школой закреплены сотрудники поли-
ции, пожарные и медицинские работники. Будет орга-
низовано дежурство из числа работников учреждений 
и родительских комитетов.

Кроме того, во всех школах запрещено употребление 
спиртных напитков, а также курение в помещениях и 
на территории учреждений. Перевозки организованных 
групп обучающихся в целях безопасности будут осу-
ществляться в сопровождении сотрудников ГИБДД.

ЖКХ

27 мая в Кемерове заканчивается отопительный се-
зон, соответствующее распоряжение подписал глава 
города Валерий Ермаков. Подачу тепла потребителям 
прекратят все теплоснабжающие предприятия города. 
График отключения горячего водоснабжения размещен 
на официальном сайте администрации города в разделе 

«Главное» http://www.kemerovo.ru/glavnoe/grafik_
otklyucheniya_goryachego_vodorazbora_.html

Тепло отключают. Ждем тепла

лимат

день ночь
Кемерово +5 - +7 -1 - -3
Новокузнецк +9 - +11 0 - +2
Мариинск +6 - +8 -1 - -3
Л.-Кузнецкий +6 - +8 0 - +2
Таштагол +10 - +12 0 - -2
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Днем облачно с про-
яснениями, осадки в 
виде дождя и мокрого 
снега, ветер северо-за-
падный сильный. Давле-
ние будет расти, влаж-
ность не изменится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

26 мая 
Облачно с прояснениями, местами небольшие осад-

ки в виде дождя и мокрого снега, ветер юго-восточный 
3-8, днем местами порывы до 13м/с, температура ночью 
-3 - +2ºС, днем +6 - +11ºС.

27 мая
Переменная облачность, без осадков, ветер юго-за-

падный 4-9 м/с, местами порывы до 17 м/с, температура 
ночью -3 - +2ºС, днем +13 - +18ºС..

ка  стало известно...

фа т

Это было внезапно
- Это произошло внезап-

но, - рассказывают жители 
двух домов - №27 и №27а, что 
по бульвару Строителей. – На 
майских праздниках во дворе 
на месте детской площадки 
вырос забор, появились стро-
ительные вагончики и экска-
ватор.

Люди кинулись выяснять: 
что и зачем, вызвали поли-
цию.

- Только в присутствии 
стражей порядка нам пока-
зали какие-то сомнительные 
бумаги, что на этом месте 
будет жилой дом, - говорит 

ситуация

На днях в общественной палате подводили итоги 
мониторинга реализации национального проекта 
«Доступное и комфортное жилье – гражданам 
России» в Кемеровской области. Были озвучены 
основные итоги: в прошлом году введено 1086,4 
тыс. кв. м жилья, жилищные условия улучшили 
21 тыс. семей. Отмечалось, что рынок доступного 
жилья в области динамично развивается.
Все это замечательно, но в свете одной 
ситуации, сложившейся в областном центре, 
возникает вопрос: а что делать, если из-за нового 
«доступного и комфортного жилья» должны 
страдать жители старых домов?

старший дома №27 Владимир 
Костюк. 

Со слов жителей, строите-
ли на их глазах снесли детскую 
площадку. В зоне, огорожен-
ной под застройку, оказались 
и погреба жильцов. В итоге 
во дворе совсем не осталось 
свободного пространства: ни 
машины припарковать, ни с 
детьми погулять. 

- А вы представляете, 
сколько шума будет, когда 
они начнут стройку? – спра-
шивают жильцы. - Ведь они 
уже сейчас с восьми утра на-
чинают стучать.

- А выдержат ли коммуни-
кации, ведь все эти дома пос-
троены в 1970-х годах? А как 
мы будем жить, если высочен-
ный 10-этажный дом в центре 
двора будет загораживать свет 
другим зданиям? – на эти воп-
росы жильцы тоже хотят най-
ти ответ. Им также непонятно: 
почему застройщик начал ра-
боты внезапно, не предупре-

див их никаким образом, не 
спросив их согласия?

В соцсети появились при-
зывы жильцов помочь спасти 
двор от застройки и вернуть 
детскую площадку. А сами 
они стали часто собираться во 
дворе и делиться последними 
новостями:

- Я сегодня была в тер-
риториальном управлении 
Ленинского района, мне там 
дали бумагу, запрещающую 
заваривать вход на детскую 
площадку, но вы видите, пло-
щадку уже снесли, а вход зава-
рили, – говорит жительница 
Наталья Борисовна.

- Мы отнесли обращения 
жителей к прокурору облас-
ти, начальнику полиции и 
следственного комитета, - го-
ворит старший по дому №27 
Владимир Костюк. – До этого 
мы отправили письмо в при-
емную губернатора, прези-
денту, были в администрации, 
обратились в СМИ.

Официально
«Кузбасс» тоже обратился 

с вопросом о правомерности 
строительства этого дома в ад-
министрацию города и депар-
тамент строительства админис-
трации области. Согласно офи-
циальным ответам, градострои-
тельный план этого земельного 
участка утверждён, размеще-
ние многоквартирных жилых 
домов на данной территории 
предусмотрено. По договору 
аренды земельного участка за-
казчиком является ООО «Стан-
дарт-Сервис», которое плани-
рует строительство 10-этажного 
99-квартирного жилого дома 
со встроенно-пристроенными 
подземными стоянками. Про-
ектная документация прошла 
государственную эксперти-
зу и получила положитель-
ное заключение. Проектом 
строительства предусмотрено 
строительство трансформа-
торной подстанции для элек-
троснабжения жилого дома. 

В департаменте строительства 
уточнили, что проектная до-
кументация была разработана 
на основании положительного 
санитарно–эпидемиологичес-
кого заключения, технических 
условий подключения объекта 
к сетям инженерно-техническо-
го обеспечения, выданных спе-
циализированными службами. 
Разрешение на строительство 
выдано 02.10.2012г.

А что касается информи-
рования граждан, то, как сле-
дует из официальных ответов, 
процедура также соблюдена: 
информация о наличии зе-
мельных участков для строи-
тельства многоэтажного жи-
лья присутствовала в распо-
ряжении об утверждении про-
екта межевания территории 
микрорайона №21 Ленинско-
го района, оно было опубли-
ковано в газете «Кемерово» и 
размещено на сайте админис-
трации города. 

(Окончание на 2-й стр.)

Точечный 
конфликт 
вокруг 
дома

земля и

Скажи, кто твой учи-
тель, и я скажу, каков ты…
Когда нынешние и бывшие 
ученики гурьевской школы 
№11 называют имя учителя 
математики Раисы Кирил-
ловны Холодовой, то ком-
ментарии, как говорится, 
излишни.

До появления ЕГЭ годо-
вая оценка, поставленная Ра-
исой Кирилловной выпуск-
нику, служила проходным 
баллом для поступления 
в Кемеровский и Томский 
университеты. И все потому, 
что КемГУ и ТУСУР выдали 
заслуженному учителю Рос-
сии Р. К. Холодовой серти-
фикат «Доверие». Одной из 
первых не только в Кузбассе, 
но и в Сибири.

За полвека ее преподава-
ния в школе и классного ру-
ководства были поставлены 
своеобразные рекорды по 
количеству медалистов в ее 
классах: четыре, пять, шесть, 
а было и семь медалистов в 
одном только 11-м классе.

Хотя сама Раиса Кирил-
ловна считает, что все успе-
хи и заслуги не медалями 
определяются.

Она считает удачей, что, 
окончив физмат, в управ-
лении образования Гурьев-
ска встретилась с директо-
ром 11-й школы Михаилом 
Александровичем Голико-
вым. И он предложил ей 
вести математику в своей 
школе.
«От Бога педагог»

Целый год она бегала 
на уроки к своим опытным 
коллегам. Училась учить. 
Конечно, все это она делала 
в свободное от своих уроков 
время.

Заслуженным коллегам 
не завидовала, она их бого-
творила. Так и рассказывала 
своим домочадцам:

- Вы знаете, они такие… 
такие…

Ее утешали:
- И верно, они – Богом 

поцелованные. Только и 
ты у нас, Раечка, не из пос-
ледних.

…Раиса родилась в дека-
бре 1941 года. Отец в это вре-
мя уже воевал. И два стар-
ших брата Иван и Василий 
тоже были на фронте.

(Окончание на 2-й стр.)

Плюс… минус… 
полуплюс

Обществознание  
на первом месте

В понедельник у выпускников школ 
начинаются экзамены.

Первый ЕГЭ – по русскому языку - прой-
дет непосредственно в понедельник, 27 мая. 
И поскольку он обязательный, сдавать его 
будут все выпускники нынешнего года.

Следующий обязательный для получе-
ния аттестата экзамен, по математике, на-
значен на 3 июня.

Остальные тестовые испытания, «необя-
зательные», те, что ребята выбирали для сда-
чи исходя из собственных интересов, будут 
проведены в другие дни. 30 мая - информа-
тика и информационно-коммуникацион-
ные технологии (ИКТ), биология, история;  
6 июня - иностранные языки, физика; 10 
июня - обществознание, химия; 13 июня - 
география, литература. Кстати, из экзаме-
нов «по выбору» традиционно большинство 
одиннадцатиклассников предпочли обще-
ствознание (8659 человек – 61,6 %). На втором 
месте в рейтинге – физика (4132 - 29,4 %). 
Меньше всего желающих сдавать иностран-
ный язык, литературу, географию.

 Для тех, кто не сможет сдать по объек-
тивным причинам ЕГЭ в эти дни, распи-
санием предусмотрены дни резервные: 15 
июня – информатика и информационно-
коммуникационные технологии (ИКТ), био-
логия, история, физика, иностранные языки;  
17 июня – обществознание, география, ли-
тература, химия; 18 июня – русский язык;  
19 июня – математика.

 А вот у девятиклассников государствен-
ная итоговая аттестация, можно сказать, уже 
началась. Правда, не у всех пока. Те из ребят, 
кто выбрал для сдачи иностранные языки, ус-
тную часть сдавали еще 23 мая. Письменная 
им предстоит 31 мая.

А для всех остальных девятиклассни-

ков первым экзаменом 28 мая станет ма-
тематика.

Татьяна ФОМИНА.

В Кемерове снова 
появилась шахта

В Кемерове начала добычу угля первая 
за постсоветскую эпоху новая шахта. Рядом 
с полем закрытой шахты «Бутовская» но-
вое предприятие с таким же названием уже 
приняло на работу почти 900 человек.

Как сообщают в группе компаний 
«Кокс», которая и строила предприятие 
более пяти лет, ресурсы коксующегося угля 
шахты оцениваются в 111,1 млн тонн угля. 
Расчетный срок эксплуатации шахты может 
составить порядка 40 лет с объемами добычи 
не менее 1,5 млн тонн в год.

По словам президента-председателя 
правления ООО УК «ПМХ» (управляющая 
компания группы «Кокс») Евгения Зубиц-
кого, уже в 2013 г. на шахте планируется до-
быть порядка 500 тыс. тонн угля, а в следу-
ющем году – до 850 тыс. тонн. Новая шахта 
обеспечит стабильность качества угольного 
концентрата, поступающего в ОАО «Кокс», 
защитит компанию от колебаний цен на сы-
рье на внешнем рынке и повысит рентабель-
ность всей группы компаний.

Как пояснили «Кузбассу» в институте 
«Кузбассгипрошахт», в котором разраба-
тывали проектную документацию на строи-
тельство предприятия, шахта представляет 
особый интерес потому, что здесь впервые за 
постсоветское время сделана вертикальная 
выработка. Условия залегания пластов здесь 
непростые, что соответственно потребовало 
от проектировщиков нестандартных и самых 
передовых решений в сфере безопасности, в 
области проветривания. Сейчас речь идет об 
отработке первого пласта. Ведется подготов-
ка нового пласта.

Татьяна ДУМЕНКО.

Фото Сергея Гавриленко.
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Служба новостей «Кузбасса», тел.: 72-67-67, 72-36-45. 

увлечение

«Точняк» - нескончаемая тема
Ученица 11-го класса школы № 6 г. Мариин-

ска Татьяна Фирсанова увлеклась молодежным 
сленгом, благодаря чему завоевала первое место в 
школьном конкурсе.

Татьяна составила анкету и опросила учеников 
9–11-х классов. Оказалось, многие ребята считают, 
что жаргонизмы помогают им лучше выразить мыс-
ли, некоторые использую сленг из-за бедности своего 
лексикона, для других это способ самовыражения, а 
остальные хотят быть, как все. Из всего многообразия 
жаргонизмов ученице удалось выделить десятку лиде-
ров: «лох (лошара)», «фигня», «в натуре», «нуб», «няша», 
«лыбиться», «палёвка», «точняк» и др.

Выяснилось, что источником специфической лек-
сики молодежи служат иностранные слова, которые 
приходят из Интернета. Например, слово «няша» по-
явилось в Сети и означает «милый». По наблюдениям 
ученицы, сленг очень изменчив, поскольку каждое 
новое поколение хочет отличаться от предыдущего и 
вводит в лексикон собственные слова.

Наталья СВИРИДОВА.

слет

Приняли в пионеры

«Искрята», «Юность», «Вместе» и еще восемь 
детско-юношеских школьных организаций Тисуль-
ского района, входящих в районную организацию 
«Новое поколение», собрались на свой XІІ слет, 
чтобы подвести итоги учебного года и возложить 
цветы к Вечному огню.

По традиции на слете приняли в ряды «орлят», «пи-
онеров» и «юниоров» новое пополнение. «Орлятам» 
(младшеклассникам) вручены значки активистов, по 
значимости приближенные к октябрятским. Пионе-
рам (обучающимся в средних классах) повязали крас-
ные галстуки, а юниорам (старшеклассникам) – синие 
юниорские шарфы. 

30 лучшим школьникам вручены гранты главы Ти-
сульского района в размере 2 тысяч рублей.

Наталья ЛЕБЕДИНСКАЯ.
Фото автора.

безопасность

Паспорт до школы доведет
В ближайшее время на территории Кузбасса 

появятся «паспорта дорожной безопасности» на 
образовательные учреждения.

— Этот документ разработан в ходе совместной 
работы управления ГИБДД и департамента образо-
вания и науки, — рассказал заместитель начальника 
отдела пропаганды областного управления ГИБДД 
Вадим Кутонов. — Одна из его составляющих — «де-
тская дорожная карта». Это наглядная схема микро-
района, где расположено образовательное учрежде-
ние, на нее нанесены дорожные знаки, разметка, пе-
шеходные переходы, а также маршруты, по которым 
ученики могут безопасно до него пройти. Все очень 
наглядно, просто.

К началу нового учебного года такие «паспорта до-
рожной безопасности» вместе с «дорожными карта-
ми» должны быть разработаны для каждой кузбасской 
школы. В перспективе их также планируется исполь-
зовать для занятий с детьми по навыкам безопасного 
поведения на дороге.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

реконструкция

Остановки перенесут
На следующей неделе в Новокузнецке присту-

пят к реконструкции и благоустройству Привок-
зальной площади.

Об этом сообщил зам. главы города по капитально-
му строительству Евгений Бухман. Конкурс на выпол-
нение подрядных работ выиграла компания «Южкуз-
басстрой». На проведение реконструкции из городского 
бюджета выделено 39 млн. рублей. Раньше озвучива-
лась меньшая сумма - 25-35 млн рублей. Удорожание 
произошло за счет увеличения зеленых зон. На время 
строительства будут перенесены остановочные плат-
формы общественного транспорта.

Проект реконструкции предусматривает новое ар-
хитектурно-планировочное решение Привокзальной 
площади. Напомним, здесь больше не будет конечных 
остановок автобусов. Все проходящие маршруты станут 
транзитными. Появятся две парковки для водителей, 
провожающих или встречающих пассажиров. Большое 
внимание будет уделено благоустройству и озеленению 
территории.

На реализацию проекта реконструкции строителям 
отведено два месяца. «Ворота города» должны быть го-
товы к Дню железнодорожника, который отмечается в 

первое воскресенье августа.
Татьяна МИНЕЕВА.

урьер

Кемеровский областной Союз журналистов, редак-
ция областной газеты «Кузбасс» выражают искреннее 
соболезнование Урываевой Евгении Викторовне по 
поводу безвременной смерти ее супруга, члена Союза 
журналистов России

СОРОКИНА Александра Владимировича.

Ушел из жизни член Союза журналистов России, до-
цент кафедры дизайна

СОРОКИН Александр Владимирович.
От имени преподавателей, студентов и сотрудников 

Кемеровского государственного университета культуры и 
искусств выражаем наши глубокие соболезнования, слова 
сочувствия и поддержки родным и близким покойного. 

С глубоким сопереживанием 
коллектив КемГУКИ.

ситуация

репортаж

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Таким же образом было 
опубликовано распоряжение 
о назначении публичных слу-
шаний по этому вопросу.

В администрации горо-
да сообщили, что сейчас в 
целях урегулирования кон-
фликтной ситуации создана 
рабочая комиссия в составе 
заместителя главы города, 
начальника управления го-
родского развития, началь-
ника управления архитек-
туры и градостроительства, 
начальника территориаль-
ного управления Ленинского 
района Кемерова, председа-
теля комитета строительно-
го контроля. Уже прошло 
несколько встреч на строи-
тельной площадке с участи-
ем представителей застрой-
щика и инициативной груп-
пы жителей соседних домов  
№ 27а, 27. Жителям разъ-
ясняется законность прове-
дения строительных работ, 
представлены документы.

Публично,  
но не совсем

Тем не менее остаются 
вопросы. В последнее время 
СМИ часто поднимают тему 
так называемой точечной 
застройки, которая создает 
серьезные неудобства для 
граждан, проживающих в 
соседних домах. Хотя, как го-
ворят власти, с точки зрения 
закона, понятие «точечная 
застройка» не относится к 
нормативной терминологии, 
а значит, этот вопрос гра-
достроительным законода-
тельством не урегулирован. 
Поэтому в администрации 
города отметили, что в со-
ответствии с действующим 
законодательством застрой-
ка жилой территории осу-
ществляется при наличии 
документации по плани-
ровке территории и свобод-
ных от застройки земельных 
участков.

Зато в законе указано, 
что «согласно части 5 ст. 46 
Градостроительного кодекса 

Российской Федерации ут-
верждение проекта межева-
ния возможно только после 
рассмотрения его на публич-
ных слушаниях», отмечено 
в ответе департамента стро-
ительства. Формально про-
цедура была соблюдена, но 
жителей такая ситуация все 
равно не устраивает.

- И вы думаете, что кто-то 
читает эти объявления, напе-
чатанные мелким шрифтом? 
– возмущаются жильцы. - 
Они пачками публикуются. 
Но никто из администрации, 
строителей, РЭУ не прихо-
дил и с нами не разговари-
вал, ни с одним жителем. 
Ну, пришел хотя бы кто-ни-
будь, разъяснил, мол, так и 
так, здесь будет дом, не пе-
реживайте, рядом выстроят 
детскую площадку, озеленят 
двор и т.д. Но ничего подоб-
ного не было.

- И только бурный обще-
ственный резонанс привел 
к тому, что на заборе нако-
нец-то появился информа-
ционный плакат, - говорит 

Точечный конфликт
вокруг дома Владимир Костюк. – А в тер-

риториальном управлении 
администрации Ленинского 
района стали проходить сов-
местные встречи представи-
телей нашей инициативной 
группы, застройщиков и 
властей.

Но директор ООО «Стан-
дарт-Сервис» Евгений Де-
ментьев с такой позицией не 
согласен:

- Жители настроены очень 
агрессивно, – говорит он. – 
Они ведь сами мешали раз-
мещать информационные 
плакаты о предполагаемой 
стройке, разрисовывали их.

Тем не менее после того 
как жители привлекли вни-
мание к этой проблеме, за-
стройщики начали вести с 
ними диалог.

- Мы предлагаем жиль-
цам оборудовать неподалеку 
детскую площадку и парко-
вочные места, - говорит Евге-
ний Дементьев. - Что касается 
претензий по поводу шума, 
то мы им объясняем, что тех-
нологии сегодня бесшумные, 
т.е. сваи под дом будут не за-
биваться, а задавливаться.

По его словам, сейчас 
власти приостановили вся-
кое строительство до тех пор, 

пока строители окончатель-
но не разъяснят жильцам 
правомерность застройки, не 
найдут с ними общий язык 
и не решат ряд проблем. К 
примеру, надо обеспечить 
проезд спецмашин и дру-
гой техники, поскольку из-
за стройки перекрыта внут-
риквартальная дорога, эти 
вопросы надо согласовать с 

ГИБДД, согласовать строи-
тельную площадку.

Но жители по-прежнему 
убеждены, что дом строится 
с нарушениями, и собира-
ются обратиться в суд, что-
бы признать стройку неза-
конной.

Оксана ПАНАРИНА.
Фото 

Сергея ГАВРИЛЕНКО.

земля и

Плюс… минус… 
полуплюс

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Отец вернулся домой 
после Победы. И Раечке надо 
было привыкать называть 
его папой. Но полюбила 
она его сразу. И гармонь его 
полюбила. А потом и сама 
научилась на ней играть. 
Очень пригодилась ей гар-
мошка на классных часах и 
утренниках. Приглашала 
на них и родителей. Пусть 
посмотрят на своих детей. 
Раиса Кирилловна призна-
ет, что родители раньше не 
были такими озабоченными, 
как сейчас. Находили время 
для общения с детьми. Были 
союзниками учителя и клас-
сного руководителя. Всем 
классом под аккомпанемент 
Раисы Кирилловны запева-
ли и про «Катюшу», и про 
«Рябину кудрявую».

В союзе с родителями 
пыталась научить ребят по-
эзии (именно так!) чисел, 
правил, формул, теорем. 
Старалась, чтобы контроль-
ных не боялись, а считали их 
проверкой на знания и на 
силу воли. Шпаргалки, спи-
сывания – ни в коем случае! 
За это – двойка. Но не сразу 
в журнал. В особую тетрадь. 
А в тетрадках ребят появля-
лись плюсы, минусы и полу-
плюсы. Все знали, что плюс 
– это здорово, минус – зани-
маться тебе надо, дружок. 
Полуплюс – поднажми. Ты 
можешь!

…Однажды на очеред-
ной контрольной в старшем 
классе Раиса Кирилловна 
перевела взгляд от парт на 
стену. Там висели портре-
ты известных математиков. 
И вдруг… прямо как током 
обожгло Раису Кириллов-
ну. Рядом с портретами 
признанных мыслителей 
увидела свою фотографию. 
Мало того - еще и подпись 
«аршинными» буквами: 
«Мы давно уверены: от Бога 
педагог. Ценили на вес золо-
та любой ее урок».

Авторы этих строк пос-
тарались остаться безымян-
ными. Скорее коллективное 
было творчество - и физи-
ков, и лириков, и матема-
тиков.

А с той контрольной 
все справились. Кто-то на 
плюс, кто-то, правда, и на 
полуплюс. Но все равно это 
лучше минуса.

«Шпаргалки  
с формулой сложней, 
чем чебурек»

И это тоже стихотвор-
ное признание учеников. 
Может, конечно, и писались 

шпаргалки, но никто ими 
так и не воспользовался на 
уроках Раисы Кирилловны. 
Сама она, проходя по ря-
дам и заглядывая в тетрад-
ки «растерявшихся», могла 
вслух напомнить какое-то 
правило. А уж дальше все 
шло почти как по маслу. А 
сколько потом радости и у 
ребят, да и у самой Раисы 
Кирилловны, когда конт-
рольные были урожайные 
на заслуженные пятерки.

Да что там контрольные! 
Ее классы и на медали были 
урожайными. По три, че-
тыре, пять и даже семь ме-
далей в классах, где Раиса 
Кирилловна была классным 
руководителем. И почти 
стопроцентное поступле-
ние целых классов в вузы: 
подтверждение, что школь-
ные оценки (с медалями) не 
натянуты.

А еще Раиса Кириллов-
на Холодова была одним из 
первых педагогов в области, 
кто заслужил сертификат 
«Доверие» от сибирских 
университетов. А это зна-
чило, что выпускникам-аби-
туриентам, которых учила 
Раиса Кирилловна, доста-
точно было оценки в аттес-
тате вместо экзамена. Прав-
да, было это еще до ЕГЭ. 
О нем Раиса Кирилловна 
предпочла многозначитель-
но промолчать. Хотя в 11-й 
школе и ЕГЭ по математике 
не провальные. В прошлом 
году, считай, весь класс с 
математическим профилем 
был зачислен в студенты. 
Разных вузов.

 Раиса Кирилловна по-
прежнему ходит на роди-
тельские собрания в классы, 
где ведет математику. Вроде 
и не обязана, вроде в ущерб 
не такому уж своему сво-
бодному времени ходит, а 
иначе не может. Разные ведь 
не только дети со способнос-
тями и усидчивостью, но и 
родители тоже разные.

«Так хорошо 
костюмчик сидел»

Раисе Кирилловне при-
знаются в любви не только 
по праздникам и в дни ка-
ких-то юбилейных торжеств. 
Она – из незабвенных. Да и 
сама Раиса Кирилловна пом-
нит всех не только по фами-
лиям, но и по именам. Она 
и к доске вызывает только 
по имени: Лаура… Саша… 
Снежана… Юля… Женя… 
Сережа…

Конечно, она знает, кто 
каких высот и карьер достиг 
в жизни. 

- Но не должность, не зва-
ние главное. Важнее, чтобы 

человек состоялся как лич-
ность, - считает она.

Нет у Раисы Кириллов-
ны, заслуженного учителя 
России, и любимчиков.

Да, она уважает целе-
устремленных, усидчивых, 
талантливых. Но разве мень-
шего уважения заслуживал 
тот мальчик, который все-
таки не бросил школу? И 
случилось это после разго-
вора с Раисой Кирилловной. 
Нет, она не была классным 
руководителем этого маль-
чика, поддавшегося дурно-
му влиянию. Но она никогда 
не делила ребят на своих и 
чужих. И племянника вос-
питывала, как своих родных 
дочку и сына. И к учени-
кам – по-матерински. Хотя 
первые годы в школе сама, 
скорее, на старшеклассницу 
походила. Через много лет 
бывшие выпускники – уче-
ные мужи – признаются, что 
были влюблены в симпатич-
ную математичку. Девчонки 
не ревновали. Напротив, 
старались походить на Ра-
ису Кирилловну. Вот еще 
одно признание от выпуск-
ницы 1969 года, полковника 
Аллы Репиной. Кстати, это 
был первый выпуск Раисы 
Кирилловны.

«Вы – выпускница педин-
ститута, отличались от нас 
разве что строгим костюмом 
и прической. Но вы стали для 
нас примером. Вам удалось 
самое сложное в профессии 
педагога: заслужить любовь 
своих учеников, оставаясь 
при этом непререкаемым 
авторитетом для них».

Да, она вроде и не повы-
шает голоса на своих уроках, 
а тишина и порядок на них – 
мечта каждого учителя. 

Знаю, что сегодня, в день 
последнего звонка, выпуск-
ники посчитают за честь и 
радость сфотографироваться 
на память с Раисой Кирил-
ловной. Знаю, что для нее 
самой этот звонок не будет 
последним. К тому же шко-
ла готовится к новоселью. 
Так что не только «пирогами» 
(учителями и учениками) бу-
дет 11-я красна, но и углами. А 
пока Раиса Кирилловна идет 
вот уже пятьдесят первый год 
по тому же тротуару, где шла 
когда-то рука об руку с дирек-
тором Голиковым, пригласив-
шим ее сюда. Как же это мно-
го значит, кто поведет…

Галина БАБАНАКОВА.

НА СНИМКЕ: Раиса Ки-
рилловна с нынешними 
пятиклашками.

Фото 
Александра Зиновьева.

г. Гурьевск.

Семиклассники из ке-
меровской школы №5 пер-
выми после закончившейся 
реставрации поздоровались 
со старичком-паровозом, 
на чугунно-черном свежем 
борту которого блестит от-
полированная историческая 
табличка. Он же не просто 
«работяга», а старый-преста-
рый, откопанный в архивных 
ангарах подарок Сталину.

- От polska. О! Джозефу 
Сталину! Из Польши, - щу-
рясь от выглянувшего из-
за туч на несколько минут 
солнца, читают универсаль-
но-латинские буквы маль-
чишки.

И, поглаживая, постуки-
вая крепкий бок паровоза, 
махом прикинув, по годам, 
что подарок – давно на пен-
сии и пережил вождя старой 
эпохи аж на 60 лет, пацаны 
уважительно басят:

- Вот это дед! Парово-
зище!

Удар ветра. Тучи над ров-
ным полем музея, рядом с 
Томью, не просто несутся. 
Их ветром так и рвет в кло-
чья.

И ребята с экскурсии 
жмутся к другу-паровозу.  
85-тонная надежная махи-
на укрывает, она снова в 
строю.

Марш-бросок
Напомним, уникальный 

музей паровозов открыли 
в Кузбассе пять лет назад - 
рядом с первой в регионе и 
второй в Западной Сибири 
(после новосибирской) Ке-
меровской детской желез-
ной дорогой.

К тому времени по ДЖД 
уже год как ходили первые 
составы. Пассажиры, ша-
лея от радостно-тихой езды, 
быстро изучив дома-высотки 
и пересчитав все посажен-
ные нежно-зеленые пихты и 
елки вдоль ДЖД, начинали 
крутить головами, требуя 
впечатлений.

И тогда на соседний с 
железнодорожной остано-
вочной платформой пятачок 
земли, эдаким марш-брос-
ком железнодорожники пе-
ребросили 13 старых паро-
возов, тепловозов, электро-
возов, спецвагонов, дрезин, 
платформ.

- Их перегнали из Топок, 
Барнаула, Новосибирска не 
по железной дороге, хотя 
они могли бы ехать по рель-
сам сами. Это техника хоть и 
старая, но она – не муляж, то 
есть настоящая, на ходу. Но 
все-таки легче было ее загру-
зить и довезти к нам по шос-

се, - рассказывает Владислав 
Дурновцев, замначальника 
ДЖД по учебной части. – Да, 
все прибывшие экспонаты 
для нашего железнодорож-
ного музея-полигона - не 
просто выпуска 1938-го, 1945-
го, 1950-х, 1960-х… Они - из 
особого запаса.

Какого?
Их, объясняют сотруд-

ники ДЖД, держали вместе 
с другими такими же «пен-
сионерами» в депо на вся-
кий суперслучай. Вдруг на 
Земле и в Кузбассе разом 
пропадет электричество? 
Вдруг метеорит прилетит?.. 
Или война?.. И тогда деды-
паровозы, работающие хоть 
на чем: на угле, дровах, нас 
снова выручат.

Такое ведь уже было. 
Перед Великой Отечествен-
ной конструкторы пахали 
над созданием сверхскорос-
тного поезда, вроде «Сап-
сана», только 1930-х годов, 
искали другой способ тяги. 
И интерес к старым парово-
зам марки «Э» и «ЭР» тогда 
угас. А в войну не новенькие 
изобретения, а вот именно 
те «старички» страну спас-
ли. Они потащили эшело-
ны на фронт. И санитарные 
вагоны с ранеными – в тыл. В 
том числе сюда, в госпитали 
Кемерова.

Поэтому после Победы 
паровозы – «эрки», ходив-
шие по рельсам со скоро-
стью максимум 65 километ-
ров в час, еще долго были 
приняты на-ура.

- Вот и этот паровоз «ЭР 
786-61», сделанный за гра-
ницей в 1951 году, был по-
дарен Сталину польскими 
рабочими, с почетом, - объ-
ясняет школьникам Ирина 
Арянкина, экскурсовод из 
областного краеведческого 
музея. – А сюда, в музей па-
ровозов, он переехал из ре-
монтного депо Топок, после 
последних своих маршрутов 
по веткам Тайга – Топки – Бе-
лово, уступив дорогу новому 
времени и тепловозам, элек-
тровозам.

Запах войны
Ребятня рвется внутрь 

техники. И ей открывают 
санитарный вагон с сосед-
них рельсов - фронтовую 
операционную на колесах. 
В дверном проеме видны се-
рые стены.

Потрогать их пока не-
льзя. Железнодорожники 
говорят, что это - в будущем. 
А пока они, открыв музей, в 
несколько этапов отрестав-
рировали, вставили стекла, 

покрасили современной 
краской, с повышенной сте-
пенью защиты от разруше-
ния все музейные экспонаты 
снаружи.

- Зато внутри их Исто-
рия осталась нетронутой. 
Хотя, конечно, все вагоны 
изнутри тоже мыты-пере-
мыты. Но я залезал в са-
нитарный вагон, когда он 
к нам в музей пришел. И, 
честно, стало не по себе, - 
делится Станислав Дубров-
ский, замначальника ДЖД 
по эксплуатации. - Необъ-
яснимо как, но там остается 
запах 1940-х, запах войны, 
операционной, крови. На-
верное, сами стены впитали 
боль бойцов, борьбу жизни 
и смерти…

На Москву!
- А я скоро буду сам во-

дить тепловоз! – признается 
крепкий семиклассник Ки-
рилл Трубчанинов. – Через 
несколько дней.

И толпа одноклассниц с 
любопытством прибивается 
к нему.

Секрет прост. С 1 июня 
Кемеровская детская желез-
ная дорога, как всегда, от-
крывает сезон катаний - до 
конца августа. И для детей-
курсантов, таких как Ки-
рилл, ходивших в ДЖД на 
занятия по локомотивному 
хозяйству, автоматике, элек-
троснабжению, вагонному 
хозяйству и другим железно-
дорожным премудростям, 
начнется практика.

Кирилл здесь почти от-
личник (у него лишь одна 
четверка). Он «болеет» до-
рогой. За пульт управления 
тепловозом сядет впервые 
и мечтает водить поезда по 
России и за границу.

…Ради этого, собственно, 
и ДЖД, и музей паровозов  
заработали в 2007-2008-м, 
чтобы «зажечь» детей и вы-
растить для большой желез-
ной дороги смену.

Кстати, за эти годы два 
тепловоза с вагонами, «бе-
гая» по рельсам от станции 
«Пионерская» до станции 
«Городская» (3720 метров), 
как говорит Дмитрий Ша-
рапов, начальник Кемеров-
ской детской железной до-
роги Западно-Сибирского 
отделения РЖД, проехали 
уже больше 20 тысяч км. А 
это ведь как два с половиной 
рейса из Кемерова до сто-
лицы! И вели, и продолжа-
ют вести детские поезда «на 
Москву!» дети.

Лариса МАКСИМЕНКО.
Фото Федора Баранова.

Отреставрировали 
подарок вождю
Самый редкий экспонат из кемеровского музея 
паровозов подготовили к летнему наплыву гостей
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Русский язык:  
эйфория от элеферии?
Язык как система общения находится в постоянном развитии.  
Какие тенденции наиболее характерны для современного русского языка и что, прежде 
всего, влияет на формирование культуры речи? Накануне отмечающегося сегодня  
Дня филолога мы побеседовали об этом с преподавателями КемГУ.

Елена КИШИНА, 
кандидат филологических наук, доцент,  
заведующий кафедрой русского языка КемГУ

Чем «чиновник»  
лучше «официалиста»

- Елена Валерьевна, процесс заимствования иностранных 
слов всегда связан с характерными для определенного време-
ни условиями. В чем, на ваш взгляд, особенность современ-
ного активного процесса иноязычных заимствований?

- Наш язык, как всякая живая система, постоянно меня-
ется. Заимствование – это явление, которое русский язык 
переживал во все времена. Если вспомнить, например, до-
петровскую эпоху, объем заимствований был огромным; 
издавались даже специальные указы, регламентирующие, 
какое слово нужно употреблять. А мода на французский, 
итальянский, романский языки в XVIII-XIX веках! Или – на-
чало ХХ века, когда, с одной стороны, в одночасье устарело 
огромное количество слов, а с другой стороны, в лексическом 
составе появилось много новых слов и выражений. 

Это положение хотелось бы проиллюстрировать сле-
дующим фактом. В Санкт-Петербурге несколько лет назад 
был издан Словарь редких и забытых слов русского языка. 
Материал этого словаря наглядно показывает изменения, 
которые происходили с лексическим составом русского язы-
ка. Так, например, в XIX веке «чиновник» назывался «офи-
циалистом», умеренность в политике – «модерантизмом», 
а свобода – «элеферией». Нам даже трудно выговорить эти 
слова, но они активно функционировали в позапрошлом 
веке. Кстати, и само слово «чиновник» - тоже заимствованное, 
но оно прочно вошло в систему русского языка в отличие от 
более громоздкого «официалист».

Большое количество заимствований – это, пожалуй, са-
мый заметный сегодня процесс, который происходит в языке. 
Причем язык меняется настолько стремительно, что слова 
устаревают буквально на наших глазах. К примеру, еще в 
начале 90-х слово «дискета»» было новым, а сегодня – это 
уже явный архаизм.

Вполне возможно, что со временем уйдут из активного 
словоупотребления, например, и многочисленные заимство-
вания, связанные с обозначением профессий. Ведь многим 
современным носителям языка до сих пор непонятно, что 
же обозначают такие модные профессии, как «мерчендай-
зер» или «супервайзер»… Эти слова в должной мере не вы-
полняют коммуникативной функции, то есть нечетко обо-
значают соответствие названия профессии и обязанностей 
специалиста.

Можно отметить и такую тенденцию, которая в лингви-
стике получает название «демократизация языка», то есть 
размывание границ литературного языка, канонов пись-
менной речи.

Образцом эталонного русского языка на протяжении 
долгого времени являлась классическая художественная 
литература. Сегодня принято говорить о том, что на смену 
образцовости художественного языка приходит мозаичность 
языка публицистики. Демократизация языка сопровождает-
ся вхождением в литературный язык большого количества 
разговорных элементов.

Безусловно, названные тенденции имеют свои причины. 
Одна из них – языковые контакты, обусловленные и эконо-
мическими, и социальными изменениями. Но в то же время 
говорить о состоянии современного русского языка в жанре 
апокалипсиса не приходится. Он развивается, что-то утра-
чивая, что-то приобретая взамен. Однако, несмотря на все 
преобразования, русский язык как таковой не утратил свои 
богатейшие ресурсы, он по-прежнему остается «великим и 
могучим» языком, способным точно выразить «многообра-
зие звуков, образов, мыслей».

Николай ГОЛЕВ, 
доктор филологических наук,  
профессор кафедры русского языка КемГУ:

«Наш язык обладает запасом 
прочности и гибкости»

- Николай Данилович, если лексические изменения в язы-
ке происходят довольно быстро, то процесс грамматических 
изменений идет медленнее. Какие изменения фиксирует 
современная грамматика?

- Да, действительно, мы можем проснуться утром и 
услышать по радио новое слово – лексика и языка в целом, 

и конкретного человека меняется гораздо быстрее, чем грам-
матика.

Причем мы все являемся создателями тех или иных грам-
матических тенденций, но не замечаем этого... Простой при-
мер: где-то кто-то в какой-то момент вместо «выполняемые ра-
боты» стал говорить «выполняющиеся работы». Длинновато, 
тяжелая конструкция, но тем не менее нет никаких сомнений, 
что это прогрессивная тенденция русского языка, которая 
называется тенденция к аналитизму. Все чаще, к примеру, 
вместо «горше» звучит «более горький», форма «длиннее» 
уходит на периферию, а «более длинный» выходит на пер-
вый план. А если говорить о превосходной степени, мы уже 
практически не употребляем форму «длиннейший», чаще 
говорим «самый длинный».

Еще один признак грамматических изменений – постепен-
но исчезают громоздкие склонения, которые противоречат 
экономии языковых средств. Хотя завзятые филологи, конеч-
но, не позволят себе сказать «с двести пятидесятью рублями», 
они скажут «с двумя стами пятьюдесятью рублями».

Заметим, бытовая речь – это все-таки основная форма 
коммуникации, на каком-то этапе она начинает «поддавли-
вать» некоторые языковые формы. И консервативные регла-
ментаторы, что называется, дают уступку. Сначала напишут 
«параллельная» форма, потом – «устаревшая».

Сегодня существенная причина упрощения языковых 
средств – это влияние компьютерной, так сказать, виртуаль-
ной речи – язык пейджеров, СМС, где тенденция упрощения 
языковых средств достигает своего апогея. Это, кстати, косвен-
но говорит о громадном коммуникативном потенциале языка 
– его можно сокращать, а он все функционирует, настолько 
гибкий у нас язык, настолько велики его запасы прочности.

Нина ГОРДЕЕВА, 
кандидат филологических наук, доцент кафедры 
журналистики и литературы ХХ века КемГУ:

«Разрушается не язык,  
а внутренний мир людей, 
которые не заботятся  
о культуре своей речи»

- Нина Георгиевна, вы занимаетесь анализом культуры 
речи средств массовой информации. Какие изменения про-
исходят в последние годы?

- Сегодня можно констатировать, что мы миновали услов-
ное «порубежье» активной вульгаризации, жаргонизации 
языка, которое наблюдалось в девяностые годы, и таких потря-
сений уже не испытываем. Если взглянуть, скажем, на газеты 
90-х , это было время, когда просторечные, грубые выражения, 
в нарушение норм и канонов, довольно активно употребля-
лись в печати, с телеэкранов.

А ведь язык – это то, что делает народ народом. Язык со-
единяет поколения, хранит традиции. 

И текст, предназначенный для массового слушателя, чи-
тателя, зрителя, – это возможность не только формирования 
информационного пространства, внедрения определенного 
осмысления проблем, но и сохранения лексических и грам-
матических традиций и норм. То есть пример для рядовых 
носителей языка.

Я признаю сложившееся мнение, что основным двигате-
лем развития национального языка сегодня являются средства 
массовой информации. Поскольку газета остается приоритет-
ным СМИ для думающего человека, это повышает профессио-
нальную ответственность журналистов не только за сообщение 
новостных фактов и актуальных проблем, но и за эталонность 
письменной речи. Язык - это наследие, которое нам оставили 
наши предки и которое мы должны передать потомкам, по-
этому так важно бережное к нему отношение.

Мы все ищем национальную ментальную идею. И сохра-
нение родного языка вполне заслуживает внимания на уровне 
и государственном, и общественном.

Сегодня звучит такое мнение, что наш язык, с одной сто-
роны, под влиянием англо-американских заимствований, с 
другой стороны, под влиянием вульгарной лексики, жарго-
низмов терпит бедствие. Но язык - живой организм, он живет 
не только не по нашим законам и уж тем более не по нашим 
хотениям, но и своей внутренней жизнью. Испортить язык 
невозможно. И разрушается не язык, а внутренний мир лю-
дей, которые без разбора пользуются непонятным словесным 
месивом, вульгарными и грубыми словами».

Беседовала 
 Надежда НИКОЛАЕВА.

Сергей 
Солоух

Писателей в Кузбассе, 
да простится мне скольз-
кое сравнение, что лягушек 
в весеннем пруду. То есть 
постоянно пополняемое 
множество. Шутка ли: три 
многочленных писательских 
союза.

Каждый – творец и деми-
ург со своим оригинальным, 
как бы необидней сказать, 
голосом. Бородатой в основ-
ном внешностью. И множе-
ственностью книг, книжек и 
книжечек, которые читают 
и перечитывают их верные 
жёны.

Не исключено, у кеме-
ровского прозаика Сергея 
Солоуха есть жена. Возмож-
но, сам он тоже существует. 
Это, конечно, гипотеза, по-
тому что никто не видел его 
ни в писательском пруду, ни 
около. Не уверен, что кто-то 
вообще видел его. (Разве что 
профессор КемГУ Конова-
лов, но ему, историку, слабо 
верится, как всем нынешним 
историкам).

Да я по пальцам пересчи-
таю людей, которые видели 
ФОТО Сергея Солоуха!

Тем не менее, Солоух – 
писатель с всероссийской 
и отчасти мировой извест-
ностью. Его имя постоянно 
мелькает в ряду, где мрачный 
Прилепин, скандальный Со-
рокин, плодливый Быков и 
около строя, правофланго-
вый которого – невероятный 
Проханов. Плюс ещё полде-
сятка авторов, чьи книги пе-
речитывают не только жёны. 
Потому что и Солоух, и они 
— практически современные 
классики.

При этом скажу, что чи-
тать Солоуха надо терпеливо 
и настойчиво. Не как сюжет-
ный роман – с заглядываем в 
эпилог за разгадкой: кто кого 
убил и чем сердце успокои-
лось. Солоуха можно (да и 
нужно) читать с любой стра-
ницы. Почитал маленько, по-
спал и снова почитал. Солоух 
где-то сравнил себя с пауком, 
тянущим бесконечную золо-
тую нить, - сталбыть, смотал 
толику на пальчик, полюбо-
вался, отпустил.

Я б ещё сравнил это (я о 

прозе Солоуха) с хохляцким 
борщом. Полным-полно вся-
кого намешано: цитаты, ино-
гда едва ль не прямые, отсыл-
ки, ассоциации, просто бред 
отсебячий, консистенция гу-
стая, ложка столбом стоит – и 
вкусно. Правда, много зараз не 
съешь, да и не стоит, хорошего 
понемножку, так нас в детстве 
учили.

Готов предположить: ни-
кто никогда нигде на свете 
недочитывал книги Солоуха 
до конца. В них увязаешь, как 
муха в мёде. Моя самая лю-
бимая солоуховская книжка 
– «Естественные науки». Рас-
сказы. Первую часть, нагло 
озаглавленную чеховскими 
именами («Ионыч», «Душеч-
ка», «Лошадиная фамилия» и 
т.д., а там ещё продолжение, 
оцитированное Буниным, 
Андреевым, Куприным), я 
принимался читать несколько 
раз. Особенно первый рассказ 
(«Крыжовник»), я его пятижды 

перечитал, всякий раз с возра-
стающим, доходящим почти 
до оргазма наслаждением, и 
на последней фразе разом ту-
пел от восторга, да сами суди-
те: «Ночи в июле очень, очень 
короткие, как звук «о».

Убивает это «о», как удар 
велосипедной цепью. Кстати, в 
рассказе много про велосипед, 
символизирующий нечто поч-
ти что фаллическое.

Для справки: до последней 
части, которая, собственно, 
«Естественные науки», я ещё 
не дошёл. Но – какие наши 
годы!

Узорчатый, вышиванный 
и, не побоюсь этого слова, пар-
човый стиль Солоуха скрывает 
(можно сказать, и – обнажает) 
многоуровневый психоло-
гический анализ. Почти что 
фрейдистский, доходящий до 
потаённых и потому опасных 
глубин. Допускаю, что в неда-
лёком будущем какой-нибудь 
сумасшедший филолог (или 

психолог) соорудит на мате-
риале этих рассказов и ро-
манов разом кандидатскую и 
докторскую диссертации.

Кстати, правду ли гово-
рят, что Солоух или тот, кто 
скрывается под таким име-
нем, кандидат технических 
наук? Он, говорят, вполне 
успешен в какой-то из наших 
промышленных отраслей и 
при этом тщательно скры-
вает своё писательство. 

Понимаю. Ой, что будет, 
если коллеги-неписатели 
узнают о его таланте психо-
лога. О том, что он людей на-
сквозь видит. Солоуха будут 
обходить по верхнему и ниж-
нему этажам, а буде состо-
ится неизбежность встречи, 
отводить взгляд от него.

Как от чёрта.
Настоящий писатель – 

это весёлый чёрт, которому 
забава со словами и челове-
ческими положениями пре-
жде всего личное удоволь-
ствие. А уж потом – удовле-
творение амбиций и встраи-
вание в табель о рангах.

Мне кажется, Солоух 
в прозе умеет всё. Роман? 
Пожалуйста: «Шизгара, 
или Незабвенное сибирское 
приключение». Ещё роман? 
Можно. И назвать его, не по-
стеснявшись Гоголя, поэмой: 
«Клуб одиноких сердец унте-
ра Пришибеева».

Обратите внимание на 
отсылы к мировой рок-му-
зыке и ожидайте биографию 
Фрэнка Заппы, да вот она: 
«Паппа-Заппа».

Про рассказы я уже го-
ворил (кстати, трижды на-
граждённые премией име-
ни Юрия Казакова). Но ещё 
статьи, публицистика, фи-
лологические исследования. 
Последнее – комментарии к 
русскому переводу «Браво-
го солдата Швейка», – с ума 
спрыгнуть!

А тут как-то увидел в 
«ЛасКнигас» новый роман 
Солоуха «Игра в ящик», ко-
торый был номинирован на 
главную российскую литера-
турную премию.

Надо недочитать.
Василий ПОПОК.

Рис. Андрея Горшкова.

И по-шорски бум-бум!
Хит «Бурановских бабушек» перевели и на исконный кузбасский язык

Песня «Party For Everybody. Dance!», 
с которой милые «Бурановские 
бабушки» год назад «зажгли»  
на «Евровидении»,  
продолжает свое движение  
«в народ». Хит запели, начав 
«бумкать» и «дансить» («Come on 
and dance! Come on and... Boom! 
Boom!»), написав местные версии 
в разных точках страны. Оставили 
английский припев и заменили 
удмуртские куплеты русскими,  
а еще ингушскими, татарскими... 
И вот – готов шорский перевод, 
в котором сибирскому уху даже 
слышится родное слово - «лыжа»: 
«чииЛЫЖАр пайрам полар». 
Конечно, это совпадение,  
в переводе все та же «Вечеринка 
для всех! Танцуйте!». Только теперь 
уже – под холодным даже в мае, 
промозглым, но все равно любимым 
небом Кузбасса.

Двойники
Молва о том, как удмуртские бабулечки 

из простой деревушки, переделав дела в ого-
роде и управившись со скотиной, бегут в клуб 
и там поют себе Цоя – просто в удовольствие! 
- или песни «Бони М», расходилась по стране 
несколько лет.

Вот и беловские бабушки-хористки из 
ЦДК еще до европейского конкурса сюжеты 
про «бурановских» по ТВ засекли. И потом 
радовались их успеху. Оно и понятно: хит уд-
муртских бабушек хоть и не на нашем языке, 
а все в нем сердцу понятно. Мать ждет гостей 
– взрослых сыновей, внуков. Вот-вот приедут. 
И в доме радость!

Поэтому, когда после триумфального 
«Евровидения» Антонина Братцель, худрук 
хора при беловском ЦДК, предложила и 

«своим» бабушкам создать подобную группу, 
желающих было много.

Выбрали восемь певиц плюс замену. На-
звали группу «Беловские бабушки». И они, 
подхватив хит, быстро стали для слушателей 
«своими». На концертах – полный успех. Им 
начали улыбаться прохожие на улицах. С 
ними здороваются незнакомые чужие внуки. 
И вот уже другие деды и бабушки стали гово-
рить им «спасибо» - за минуту возвращения 
в радостное прошлое. Во время, когда они 
были на свете не одни.

- Я их понимаю. Я же тоже, как в песне, 
сына домой ждала, только с Афганистана, с 
войны, - тихо говорит 78-летняя Вера Тимо-
феевна Павленко, участница первого соста-
ва «Беловских бабушек». – Сын постучался 
в дверь в шесть утра, 30 июня. Открыла. Рас-
свет. Мороз и солнце (ночью такие рекордные 
заморозки жахнули, почти вся наша картош-
ка – в инее, померзла). Но мороз летом - не 
чудо. Вот сын после двух лет войны домой 
живой пришел - это чудо! И того утра мне 
никогда не забыть, того счастья! Хотя судьба 
сыну недолгую жизнь потом отмерила, он 
умер от сердечного приступа. Но у меня три 
внука, шесть правнуков…

Нашу переводчицу 
знают и в Америке!

Всем участницам «Беловских бабушек» - 
за 60. И им, конечно, признается 71-летняя 
Людмила Антоновна Сычихина, чтобы вы-
учить слова хита на удмуртском и англий-
ском языках, пришлось помучиться.

На всех стенах и во всех карманах халатов 
листки с текстом были. Даже на заборы при-
шпиливали. Так и крутились по хозяйству, и 
учили попутно.

Ошибок было много, причем удмуртский 
язык тяжелее английского показался. А еще 
было чувство, что, если бы предстояло спеть 
на языке, родном для наших мест, на шор-
ском, его выучить было б легче. Сама при-
рода помогла бы!

И вот мечта «Беловских бабушек» о пере-
ложении хита на шорский дошла до Раисы 
Санженаковой, известной переводчицы, пре-
подавательницы и песенницы из Таштагола. 
(А еще у нее три диплома по экономическим 
профилям, работа на ТВ - на шорской пере-
даче. А еще среди ее учеников зимой был 
американец, и теперь он, изучив теорию и 
получив богатую языковую практику в Куз-
бассе, стал первым «шорцем» в США.)

- Я сама бабушка, у меня два любимых вну-
ка. Поэтому перевела песню «Бурановских ба-
бушек» на шорский влет! - улыбается 61-летняя 
переводчица. – Шорский язык далек от удмурт-
ского, но некоторые слова сходны. А чем берет 
песня? Тем, что все бабушки на свете похожи 
– от них идет в мир доброта и любовь.

…«Беловские бабушки», получив шор-
ский перевод, очень рады. По словам Ан-
тонины Братцель, впервые хит на шорском 
они планируют исполнить в конце лета, на 
Дне шахтера. Значит, вместо знаменитого 
«Boom! Boom!» мы с вами услышим «Педе 
теп! Педе теп!».

Лариса МАКСИМЕНКО.
НА СНИМКЕ: группа «Беловские ба-

бушки» исполняет хит «Бурановских».
Фото из архива ЦДК г. Белово.
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ане доты

алендарьфорум

НА САЙТЕ WWW.KUZBASS85.RU ГОВОРЯТ…

НА этой Неделе в иНтерНет-сообществе  
сАмые обсуждАемые события:

• Дина Гарипова недополучила баллы  
на «евровидении».
• Самоубийство французского публициста  
Доминика веннера.
• в городе ефремов тульской области прошел смерч.
• На СШа обрушилась серия торнадо.
• Против певца витаса возбудили уголовное дело.
• Скончался режиссер алексей Балабанов.

спортарена: хок ей с мячом

риминал

О ситуации вокруг 
кемеровского магазина, 
арендуемого предприятием 
общества инвалидов  
по зрению

алексей:
«Вопрос больше стоит 

об эффективности исполь-
зования государственных 
средств. Почему человек, на 
которого возбуждено уго-
ловное дело, продолжает 
управлять предприятием, 
при этом получает нехи-
лую заработную плату, в 5 
раз, как минимум, превы-
шающую минимальную, и 
продолжает платить ком-
мерческому директору пред-
приятия заработную плату, 
в 10 раз превышающую ми-
нимальную, при условии по-
стоянного падения объёмов 
производства. Члены обще-
ства слепых продолжают 
страдать от деятельности ру-
ководителя, «озабоченного» 
их благом».

L16W81:
«Данный магазин я по-

сещаю периодически и счи-
таю, что человек, открывший 
его, заслуживает уважения 
и элементарной поддерж-
ки со стороны арендодателя 
уже потому, что организовал 
рабочие места для таких же 
незрячих людей, приобрёл 
говорящий кассовый аппа-
рат для удобства клиентов. 
«Белый крот» расположен 
по ул. Мичурина, в непо-
средственной близости от 
домов, где массово прожи-
вают инвалиды по зрению. 
Таким образом, для того 
чтобы приобрести товары 
первой необходимости, ас-
сортимент которых весьма 
обширен, им даже не нужно 
переходить проезжую часть, 
рискуя здоровьем. Позиция 

«белый крот»  
для слабовидящих
и кАмНедробилкА  
у всех на виду

руководителя специализиро-
ванного предприятия, мягко 
говоря, неприятно удивля-
ет».

Надежда вик:
«Люди, только доброта 

спасет этот безумный мир! О 
чем можно говорить, если сле-
пой руководитель топит себе 
подобных! Одумайтесь!»

Дарья Сергеевна:
«Почему в статье не упо-

мянуто, что генеральный 
директор магазина «Белый 
крот» в 2012 году поздним ве-
чером был пойман в маске и 
в перчатках (имеются два сви-
детеля) в одном из кабинетов 
управления «Электропласта», 
на дверях которого имелись 
следы взлома? Хотелось бы 
рассказать еще о том, что, по 
словам самого К., он давно 
мечтает стать гендиректором 
«Электропласта», поэтому 
ведет активную деятельность 
против Х., не понимая того, 
что все это только ухудшает 
положение работающих ин-
валидов на предприятии».

Николай:
«Боже мой, откуда такие 

данные, господа? Придите 
и посмотрите в любой день, 
какие асоциальные личности 
«трутся» около магазина вме-
сте с директором «Белого кро-
та»! Наркоманы, алкоголики 
- это его друзья?! Бывшие 
работники - Павел и Денис, 
которые на протяжении года 
разворовывали предприя-
тие, пока их не остановили, 
- самые близкие друзья К.! И 
ещё вопрос, на каком основа-
нии магазин «Белый крот», не 
имея лицензии на торговлю 
алкоголем, торговал 9 мая 
крепкими спиртными на-
питками?»

алексей:
«Ну, во-первых, по двум 

последним комментариям. 

Да, действительно, меня, как 
говорят, застали в кабинете 
коммерческого директора П., 
но никто его не взламывал и 
даже не открывал, что под-
тверждено мнением экспер-
тов и отказано в возбуждении 
уголовного дела по данному 
факту. Г-н П., получая немел-
кую заработную плату, как 
уже говорилось выше, позво-
ляет себе забывать закрывать 
двери в кабинете и очень уж 
часто свет. Что касается Пав-
ла и Дениса, об их работе 
известно мне мало, в данный 
момент Павел возмещает 
ущерб, приписанный ему 
по результатам незаконной, 
на мой взгляд, инвентариза-
ции, а против Дениса вроде 
как официальных процессов 
нет. Однако хочу заметить, 
что в марте 2012 года была 
полностью снята охрана зда-
ния управления предприя-
тия, в итоге 7 июля в аккурат 
после начала проверок ФСБ 
был украден сервер с данны-
ми бухучета предприятия и 
ещё кое-какая мелочь, в этом 
попытались обвинить и нас, 
неоднократное общение со 
следователями привело лишь 
к поимке настоящего граби-
теля, однако, по моим дан-

ным, он на свободе. А что по 
поводу наркоманов и прочих 
товарищей, мы им хотя бы не 
позволяем грабить бабушек и 
инвалидов, контролируя си-
туацию в магазине. Запретить 
им войти я права не имею, а 
вот предупредить покупателя 
могу. К тому же сдавать поме-
щения наркоманам директо-
ру уже приходилось. 4 месяца 
в проходной работали пара 
ребят по ремонту обуви, так и 
ничего, всех устраивало.

Возникает вопрос, кто 
плох, а кто хорош, все мы не 
без греха, и угодить всем не-
возможно, однако в любых 
моментах должно быть по-
нимание людей и их потреб-
ностей.

Что же касается якобы на-
мерений стать на место Х., так 
оно мне абсолютно не нуж-
но, я обладаю достаточным 
потенциалом для развития в 
собственном бизнесе, к тому 
же не очень хочется вытяги-
вать предприятия, принад-
лежащие обществу слепых не 
только города Кемерово, но и 
области, из кризисного поло-
жения, в которое они попали 
под руководством Х. Однако, 
если на его место придет че-
ловек, который будет прояв-

лять заботу о членах обще-
ства и строить партнерские 
отношения с окружающей 
внешней средой, а не по-
полнять свой карман, обма-
нывая незрячих, я подумаю 
о развитии предприятий 
области и помогу реализо-
вать на них совместные про-
екты, которые пока только в 
голове и не могут быть реа-
лизованы по объективным 
причинам.

В общем, если желаете 
пообщаться открыто или 
скрыто, пишите kivduts@
mail.ru. Раз вопросов мно-
го, в отличие от Х., я отвечу 
честно и откровенно».

Еще раз об экологии

«Остановите уничтоже-
ние уникального участка 
берега Томи! Мы, жители и 
владельцы дачных участков 
пос. Известковый Кемеров-
ской области, стали залож-
никами варварского произ-
водства по добыче и дробле-
нию камня. Уже не первый 
год разрабатываются здесь 
естественные залежи кам-
ня, здесь же производится 
их дробление. Шум, грохот, 
пыль, взрывы. Нарушены все 
экологические нормы. Раз-
работки ведутся посредине 
поселка, разделив его на две 
части. Оголен полностью 
берег реки. «Предприим-
чивому» хозяину не до кра-
соты нашего родного края, 
не до природы, экологии и 
нас, людей. Кто остановит 
это варварство, произвол? 
Помогите!»

* * *
Май дождлив чрезвычай-

но, но настраивает на фи-
лософский лад. Позитивное 
мышление - великая вещь!

евгения раЙНеШ.

Аферисты действовали 
очень изощренно. Купив 
подержанные автомобили 
премиум-класса и полисы 
КАСКО в различных страхо-
вых компаниях города, они 
потом вместо нормальных 
кузовных деталей устанавли-
вали в одном из кемеровских 
сервисных центров другие, 
уже помятые в дорожно-
транспортных происшест-
виях. ДТП имитировались 
по ночам, причем жулики 
заботились даже о таких «по-
дробностях», как сработав-
шие подушки безопасности. 
На место, как и положено, 
приезжали сотрудники ГАИ 
или аварийные комиссары, 
оформлявшие необходимые 
в таких случаях документы. А 
потом «потерпевшие» обра-
щались в страховые компа-
нии для получения компен-
сационных выплат, которые, 
в зависимости от степени 
«повреждений», колебались 
в пределах от пятисот тысяч 
до двух миллионов рублей. 
Так продолжалось до тех 

пор, пока аферистами не за-
интересовались сотрудники 
управления экономической 
безопасности и противодей-
ствия коррупции региональ-
ного полицейского главка. К 
тому времени общая сумма 
ущерба, причиненного стра-
ховым компаниям в резуль-
тате липовых «автоаварий», 
превысила 15 миллионов 
рублей.

Как рассказал сотрудник 
пресс-службы регионально-
го полицейского главка Вла-
димир Сергеев, в настоящее 
время шестеро мошенников 
задержаны, имеются доказа-
тельства их причастности как 
минимум к десятку «автопод-
став». Изъятые у них автомо-
били («Фольксваген-Туарег», 
«Мерседес», «Лексус» и «Той-
ота Лэнд Крузер») теперь 
фигурируют в качестве ве-
щественных доказательств в 
материалах уголовного дела, 
возбужденного по фактам 
мошенничеств.

всеволод  
вЛаДИмИров.

«Автоподставы» 
премиум-класса

В Кемерове мошенники  
обманули страховщиков  

на 15 с лишним миллионов рублей.

Информационное сообщение о приеме 
заявлений о предоставлении в аренду 
земельных участков для индивидуального 
жилищного строительства

Согласно ст. 30.1 Земельного кодекса РФ комитет по 
управлению государственным имуществом Кемеровской 
области сообщает о приеме заявлений о предоставлении в 
аренду земельных участков для индивидуального жилищ-
ного строительства:

- площадью до 1 000 кв.м, расположенных в г. Кемеро-
во по адресам: Заводский район: ул. Интернациональная, 
восточнее 64а, ж.р. Промышленновский: ул. Раздольная, 
21, рудничный район: пер. Усманский, 11, ул. Антипова, 
западнее 37а, ул. Менжинского, юго-западнее 41, ул. Мен-
жинского, юго-западнее 45, ул. Кудринская, 2, ул. Балахон-
ская, 26,

ж.р. Кедровка: ул. Дачная, севернее 34;
- площадью до 1500 кв.м, расположенных в г. Кеме-

рово по адресам: Заводский район: ул. Комсомольская, 
восточнее 34, ул. Комсомольская, восточнее 8, ж.р. Пио-
нер: ул. Кубанская, восточнее 26, рудничный район: ул. 
Вербная, 18.

Граждан, имеющих документ, подтверждающий 
выделение (предоставление) одного из вышеперечис-
ленных земельных участков, просим обратиться с со-
ответствующими документами.

Заявления и возражения принимаются в течение месяца 
со дня опубликования сообщения по адресу: г. Кемерово, 
пр. Советский, 58 (пункт приема в холле 1-го этажа здания), 
телефоны для справок: 36-14-41, 58-78-14, 58-65-51.

Председатель комитета 
Н.С. витковская.

По прогнозам Гидро-
метцентра, этим летом тем-
пература будет выше, чем 
зимой.

•••
- Что-то мне ваш бюст на-

поминает.
- Надеюсь, не Ленина?

•••
- Что меня радует, так это 

зарплата. Такая смешная!
•••

- 25-го числа моей девуш-
ке исполнилось 25 лет. Я по-
дарил ей букет из 25 алых роз 
- и она расплакалась!

- Твоя девушка такая сен-
тиментальная?

- Не, она, блин, просто 
хотела «Бентли»!

•••
Разговор клерков в ку-

рилке банка:
- Я себя плохо чувствую, 

если у меня с собой нет хотя 
бы пятидесяти долларов.

- А я себя плохо чувствую, 
если у меня нет с собой хотя 
бы десяти тысяч долларов.

- А они у тебя когда-ни-
будь были?

- Можно подумать, что 
я когда-нибудь себя хорошо 
чувствовал!..

•••
- Как?! У такой милой, 

красивой, очаровательной 
девушки нет парня?!

- Сдох от счастья.
•••

- Моя сексуальная фанта-
зия на выходные - выспаться 
во всех позах.

•••
Начальник всегда должен 

относиться к подчиненным 
как к самому себе, чтобы со 
спокойной совестью ругать 
их за свои ошибки.

•••
Возьмите меня диктором 

на телевидение.

- Но ты же страшная...
- А вдруг надо будет объ-

явить войну или дефолт, а 
тут и я.

•••
Мужики, а меня в армию 

забирают.
- Это как?! У тебя же пло-

скостопие и энурез...
- А мне сказали: «За нем-

цев будешь».
•••

Я в восторге от длинных 
ног моей подруги! Не успе-
ешь подумать, - она уже за 
пивом сгоняла.

•••
- А почему у вас дети та-

кие седые?
- А я им на ночь вместо 

сказок правду рассказываю.
•••

Пока бабушка набирала 
эсэмэску: «Петенька, хорошо 
веди себя в садике» - Петень-
ка окончил ПТУ и отсидел.

в этот ДеНь 
роДИЛИСь

1905. Альдо ГУЧЧИ, 
итальянский модельер.

1971. Кристина ОРБА-
КАЙТЕ, российская певица 
и актриса.
СоБытИя

1918. Начало восстания 
Чехословацкого корпуса.
в этот ДеНь уШЛИ

1911. Василий Осипович 
Ключевский, историк.

1945. Демьян Бедный, 
поэт.

«расколбас по-заячьи».                      Фото Федора Баранова.

рис. андрея Горшкова.

социальный  
заказ

- Наша хоккейная школа 
- одна из самых многочис-
ленных в России: спортив-
ное образование получают 
более 400 детей в возрасте от 
7 до 18 лет, вот уже несколь-
ко лет работает отделение 
женского хоккея. Мы вы-
полняем социальный заказ, 
задачу, поставленную губер-
натором Кузбасса Аманом 
Гумировичем Тулеевым: как 
можно больше детей при-
общить к здоровому образу 
жизни. Мы не гонимся за 
сиюминутными результата-
ми, которые можно достичь, 
сокращая количество детей. 
И все же наша муниципаль-
ная школа благодаря по-
стоянной заботе городских 
властей, отличной инфра-
структуре, умелой работе 
наставников закрепилась на 
ведущих позициях в стране. 
В минувшем сезоне юные 
кемеровчане и кемеровчан-
ки участвовали в соревно-
ваниях во всех возрастных 
группах.

В октябре прошлого года 
впервые в истории кемеров-
ского хоккея «Кузбасс-97» 
завоевал юношеский Кубок 
мира в Швеции, а в марте 
вернул себе звание силь-

корневая основа – корневая подпитка
Нынешний год знаменателен для кемеровского 
хоккея двумя датами: 65 лет назад в городе,  
точнее на шахте «Северная», организовали 
команду «Шахтер», ныне хорошо известную  
как «Кузбасс»; 45 лет исполнилось 
специализированной детско-юношеской 
спортивной школе олимпийского резерва  
по хоккею с мячом.
Конечно, за минувшие десятилетия русский 
хоккей пустил глубокие корни, обрел широкий 
круг болельщиков и сегодня по праву считается 
спортом номер один в Кемерове.  
Президент «Кузбасса» андрей Сельский 
рассказывает нашему обозревателю  
о приоритетах в развитии клуба и школы, которые, 
будучи самостоятельными организациями, 
взаимодействуют тесно и плодотворно.

нейшей команды страны. 
Выиграл всероссийский фи-
нал «Плетенки» в младшей 
возрастной группе «Куз-
басс-2000». В финале Спар-
такиады учащихся России 
успешно выступила сборная 
Кемеровской области, заняв-
шая второе место. Постоян-
ную игровую практику полу-
чают ребята не старше 12 лет, 
выступая в течение сезона в 
турнирах Сибирской детской 
лиги, организованной в 2009 
году по решению губернато-
ров Кузбасса и Красноярско-
го края.

Понятно, многие пробле-
мы нельзя решить на уровне 
регионов. Федерации хоккея 
с мячом России пора осно-
вательно озаботиться разви-
тием детского хоккея, ведь 
сегодня нашим видом спор-
та занимаются в спортив-
ных школах страны всего 5-6 
тысяч человек и это число, 
к сожалению, постоянно со-
кращается.

Между тем массовость 
- очень важный фактор для 
формирования профессио-
нальной команды. «Массо-
вость – основа мастерства» 
– не только красивый лозунг 
из советских времен, но и 
по-прежнему руководство к 
действию.

Новинка фестиваля
- Зимний спортивный се-

зон в Кемерове по традиции 
венчал фестиваль русского 
хоккея. Новинкой и изюмин-
кой фестиваля стал матч двух 
команд хоккеистов «Кузбас-
са», которыми руководили 
тренеры-болельщики: Ната-
лья Кайгородова, наверное, 
первая в этой роли в мужском 
хоккее, и Игорь Карпенко.

Как обычно, прошли ма-
стер-классы для воспитанни-
ков хоккейной школы, весен-
ний этап Сибирской детской 
лиги, турниры среди юношей, 
а также смешанных команд, со-
ставленных из опытных игро-
ков и талантливой молодежи.

Чем больше соревнова-
ний в календаре, тем боль-
ше интерес к нашему виду 
спорта. Наверняка поможет 
популяризации хоккея с мя-
чом первый в истории Кубок 
мира среди детей, заплани-
рованный в нашем городе на 
ноябрь этого года.

костяк коллектива
В минувшем сезоне для 

нас не были приоритетными 
турнирные задачи. На первом 
плане – обновление, омоло-
жение состава, а для этого 
нужно время, если не при-
влекать в массовом порядке 
игроков из других клубов. 
Плавной смены поколений не 
получилось: в последние два-
три года из «Кузбасса» ушли 
опытные мастера, у которых 
закончились контракты. Со-
став пополнили воспитанни-
ки нашей школы, которым 
пока не хватает опыта матчей 
в суперлиге. Считаю, что де-
сятое место в чемпионате Рос-
сии – приемлемый результат, 
учитывая все подводные кам-
ни сезона.

Очень важно, что в кол-
лективе остались все ведущие 
игроки. Они и составят ко-
стяк обновленной команды. 
Главный тренер «Кузбасса» 
Сергей Большаков и вице-
президент клуба Сергей Та-

расов в этом году оканчива-
ют Высшую школу тренеров, 
что явится для них еще одной 
ступенькой профессиональ-
ного роста.

Наша молодежная коман-
да второй год подряд стала 
серебряным призером пер-
венства страны среди фарм-
клубов и в следующем сезоне 
выступит в прежнем составе: 
возраст позволит ребятам 
еще один год выступать за 
дубль. Продолжит работу 
главный тренер «Кузбасса-2» 
Михаил Быков – один из са-
мых высококлассных специа-
листов в русском хоккее.

На встрече с главой го-
рода Валерием Константи-
новичем Ермаковым решен 
вопрос о формировании в 
Кемерове второй молодеж-
ной команды. Особо отме-
чу, что клуб постоянно кон-
тактирует с руководством 
области и города и находит 
взаимопонимание по всем 
вопросам.

«Знаем,  
куда двигаться»

- На моей памяти вот 
уже 15 лет в нашем виде 
спорта пытаются решать и в 
итоге не решают глобальные 
проблемы, как, например, 
продвижение в олимпий-
скую семью. Все это время 
говорим одно и то же. Меж-
ду тем продуктивнее сосре-
доточиться на конкретных, 
повседневных задачах, ис-
пользуя для этого богатый 
опыт той же Швеции, где 
хоккей с мячом развивают 
не как олимпийский, а как 
национальный вид спорта. 
У нас же почему-то даже по-
пулярный в регионе хоккей 
с мячом не входит в число 
приоритетных.

Наш клуб за минувшие 
15 лет прошел через мно-
гие стадии; мы знаем, куда 
двигаться дальше: принесет 
свои плоды школа, в бли-
жайшем будущем много-
численные ее выпускники 
организуют свои команды, 
и мы сможем проводить 
полноценные любитель-
ские турниры, а не псев-
досоревнования, как се-
годня. Хоккеисты после 
окончания карьеры будут 
переходить на тренерскую 
работу и передавать свой 
опыт подрастающему по-
колению.

Уверен, русский хок-
кей не дождется «золотого» 
дождя от олигархов, поэто-
му принципиально важно 
видеть перспективу вида 
спорта на 10-15 лет вперед, 
не ограничиваясь решением 
сиюминутных задач.

Думающие болельщики 
понимают нынешнее по-
ложение «Кузбасса» и под-
держивают нас. А про тех, 
кто видит только негатив и 
злобствует от зависти, в свое 
время очень точно сказал во-
сточный мудрец: «Если тебе 
плюют в спину - значит, ты 
идешь впереди».

вадим аНтоНов.

Состав «Кузбасса» пополняют местные воспитанники.     Фото вячеслава айкина.


